
■在漫长的自然演替中，丰都
车前形成了夏季休眠应对江水上
淹、春季枯水季节生长繁殖的自然
习性

■大规模野外回归的太空育
种丰都车前，有望在改善三峡库区
消落带环境方面发挥重要而独特
的作用
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本报讯 （新重庆-重庆日报记者 杨
铌紫）3月12日12时许，经过30多个小时
的连续浇筑，成渝中线高铁玄天湖双线大桥
首个主墩（6号墩）0号块顺利完成浇筑，这
标志着全线环水保要求最高的桥梁作业环
节由下部结构转换成上部结构。

成渝中线高铁玄天湖双线大桥位于铜
梁区，穿越玄天湖4A级景区。桥梁全长约
460米，设8墩2台，其中4、5、6号墩位于玄
天湖中，水深最深达13米，环保要求高、施
工难度大。

“为确保水中承台及墩身正常施工，我
们建起了3个巨无霸锁口钢管桩围堰将作
业区与水体隔离，不让污水流入玄天湖。”施
工方有关负责人介绍，项目建设期间，当地
水利部门多次对该区域湖水进行检测，水质
没有任何变化。

图为施工现场。 （受访者供图）

建巨无霸围堰
防止污水入湖
成渝中线高铁玄天湖双线大桥

首个主墩0号块顺利浇筑

□新重庆-重庆日报记者 左黎韵

3月12日，遨游太空“回家”后的珍稀
濒危植物丰都车前，在湖北省宜昌市秭归县
首次完成大规模野外回归。

丰都车前是三峡库区特有的珍稀草本
植物，主要分布在重庆市丰都县境内，个体
数量稀少，被称为“植物大熊猫”。

2021年10月，丰都车前作为“天选之
种”，搭载神舟十三号飞船飞上太空，历时
183天后返回地球。今年植树节，这批遨游
太空的种子经反复培育筛选后，首次在历史
分布区域内完成大规模野外回归。

丰都车前为什么能成为“天选之种”遨
游太空？其品种培育繁殖经历了哪些困
难？这次野外回归有何重要意义？

4000多颗丰都车前种子在太空
遨游了183天

“三峡水库蓄水后，两岸形成了消落带，
丰都车前在改善三峡库区消落带环境方面
有着重要而独特的价值。”实施此次行动的
中国三峡集团长江珍稀植物培育基地负责
人黄桂云说。

丰都车前是三峡库区消涨带特有的草
本植物，最早发现于丰都县的一座江心小
岛，故命名为“丰都车前”。

随着河流生境的改变，岛上自然繁殖的
丰都车前越来越少，逐渐陷入濒危境地。“早
在2020年前后，我们便对丰都车前进行了
跟踪调查，这几年更是加大了培育和保护力
度。但因为丰都车前对自然生长环境要求
极为苛刻，野外回归效果一直不太好。”黄桂
云说，他们从农作物太空育种中获得启发，
决定尝试利用太空诱变技术，改变种子中的
遗传物质，从而提高丰都车前的生命力和存
活率。

2021年，在得到国家航天航空部门批准
后，首批4000多颗丰都车前种子被放入密
封袋子里，搭载神舟十三号飞船，飞入太空。

“太空环境中存在辐射、低温和低氧气
含量等各种极端条件。在这样一个环境中，
植物会调整自身的生理和生化机制，进而产
生基因突变，以适应新环境让自己生存下
来。”黄桂云说。

2022年4月，在经历183天的太空之
旅后，这批丰都车前种子成功返回地球。

多次选育，找出最优“太空种子”
后代

长江珍稀植物培育基地位于湖北某地
的温室大棚里，一株株丰都车前长势喜人，
宽大的叶片层层叠叠，形状类似小菠菜。

“草本植物的生长周期通常只有3—5
个月。这是我们优中选优培育出的第二代
丰都车前植株，其成活率、生长情况都比普
通植株更佳。”黄桂云说。

“上天入地”的丰都车前“太空种子”，能
在短时间内扩繁培育吗？

“没想象中那么简单。”黄桂云告诉记
者，一般种子在太空中的突变率仅为
0.05%—0.5%。种子返回地面后，要在人工
培育箱、大棚、样地进行多次筛选，只有被宇
宙粒子击中的“幸运儿”，才能扩繁培育。

对于这些“上过天”的一代种子，科研人
员要进行两轮育种筛选。“我们根据育种需
求，进行定向选择。”黄桂云解释道，“譬如，
要想提高种苗的抗旱性，就得选择叶片大的
植株；要想提高种苗的存活率，就得选择根
系粗壮的植株；要想种苗快速繁殖，就得筛
选一些早熟品种。”

相较于传统的地栽选育需要数年甚至
数十年的跟踪记录，太空育种因其高变异
率缩短了育种周期，可是也需要2—3年才
能选育出理想型的植株。

“此外，基因突变具有不定向性，并非所
有种子都会往好的方向突变。”黄桂云说，除
了在恒温大棚里进行栽培，在二代选育中，
也会将种苗放置在低温、干旱等极端环境中

进行观察，以确定种子性能的稳定性，“只有
符合要求的种子才能留下来。”

一款为长江流域滩涂边坡定制
的“产品”

扶苗、培土、浇水……3月12日当天，
秭归县丰都车前野外回归地，众多志愿者齐
心协力，栽种下一棵棵幼苗。

“我们之所以选在长江三峡进行首次野
外回归，主要是因为丰都车前对于改善库区
消落带生态大有裨益。”黄桂云说，在丰都车
前位于江心岛的原生地上，就有着与库区消
落带类似的河流生境。在漫长的自然演替
中，丰都车前形成了夏季休眠应对江水上
淹、春季枯水季节生长繁殖的自然习性，简
直就是一款为长江流域滩涂边坡定制的“产
品”。

黄桂云说，首批大规模野外回归的太
空育种丰都车前，有望在改善三峡库区消
落带环境、维持水域生态平衡方面表现出
独特价值。

据了解，近年来，重庆市也对包括丰都
车前在内的物种繁育回归进行了诸多探索，
持续实施珍稀濒危野生动植物专项拯救保
护项目，对分布地域狭窄、种群退化、个体数
量少的物种进行重点保护。

比如江津区就与西南大学合作，从
2022年5月起，开展对丰都车前的专项调
查研究，成功培育出人工快繁种苗。去年
12月，丰都车前在江津龙华镇完成了小规
模的野外回归，目前种群生长态势良好，固
岸护堤作用显著。

此外，我市还对崖柏、银杉等8种林业
极小种群野生植物，连续9年实施就地保
护、种苗繁殖试验、野外回归、种质资源保存
等措施，使一批珍稀濒危野生动植物种群数
实现恢复性增长。

市林业局相关负责人表示，接下来，我
市还将加强与湖北、湖南、四川等长江经济
带沿线省市合作，共同攻克珍稀资源性植
物繁育难题，让更多的濒危珍稀动植物重
回长江两岸自然生长。

独具水下休眠功夫，“植物大熊猫”有望改善三峡库区消落带环境

太空育种丰都车前首次大规模野外回归
□新重庆-重庆日报记者 夏元

见习记者 王光平

3月13日，市经信委公布全
市第二批设计驱动型企业库入选
名单，包括谭木匠、秋田齿轮、汇
达柠檬等206家知名企业入选。
加上此前首批入选该名单的153
家企业，我市工业设计领域发展

“主力军”总共有359家企业。
设计“一子落”，制造业“满盘

活”。工业设计被称为制造业“皇
冠上的明珠”，设计驱动型企业则
是将设计思维融入企业运营各环
节，通过设计创新来驱动产品研
发、品牌建设、市场营销等活动的
企业。

自去年成功创建全球“设计
之都”以来，我市工业设计持续发
力，赋能制造业高质量发展。

全市有设计企业5万
余家，创造产值占GDP比
重近7%

位于沙坪坝的重庆工业设计
产业城，一个个设计室里，设计师
们或忙着沟通，或专注于设计。
在这里落户的众多设计企业中，
不乏浪尖设计、德国埃格赛等国
内外知名企业，这些企业提供多
类设计研发创新及产业化服务，
其造型独特的工艺品、元宇宙等
产品深受市场青睐。

市经信委统计，当前我市具
有与设计相关的产业园区、众创
空间、孵化基地等载体达300多
个，设计企业5万余家，从业人员
超50万人，文化创意与设计服务
业年总产值超过2000亿元，占全
市GDP比重近7%。

“随着工业化进程加快，工业
设计的价值越发凸显，成为推动
产业创新的‘动力源’。”市经信委
负责人表示，“设计”“科技”“商
业”是推动产业创新的三个要素，而工业设计更是推动
供应链、创新链、价值链重构的核心环节。

近年来，已有众多渝企通过深耕工业设计尝到“甜
头”：比如，赛力斯推出的AITO问界车型在车市大放
异彩，正是其与华为通力合作、集聚众多设计人才共同
研发设计的结果。

“发展工业设计，壮大设计驱动型企业，不仅能增
强制造企业的创新力和竞争力，对塑造经济增长新动
能和推动企业走向国际化也有帮助。”重庆市设计驱动
型企业研究中心执行主任付立平说，工业设计具有创
新活跃度高、产业融合度大、带动作用强等特点，目前，
越来越多的渝企正全力以赴抢占这一制高点。

大数据、智能化等新技术，为工业设计
带来新方向、新路径

发展工业设计，要以市场为先、产业为重、企业为
本，培育更多的设计驱动型企业是应有之义，而大数据
智能化应用在其中发挥着事半功倍的作用。

“可以说，大数据智能化为我市工业设计发展提供
了绝佳契机，带动了设计行业加速发展。”市经信委负
责人表示，在以大数据智能化为引领的创新驱动发展
战略行动计划带动下，近年我市持续推动工业设计与
大数据智能化融合，走出一条高质量发展新路子。

比如，我市首个获得“国家级工业设计中心”称号
的重庆浪尖渝力科技有限公司，通过大数据智能化方
式与段记西服等渝企合作，提供一揽子整体设计解决
方案，让后者的品牌、产品在销售端“叫好又叫座”。

“大数据、人工智能、虚拟现实等新兴技术不仅为
工业设计发展提供新方向、新路径，也带来了更大的市
场空间。”浪尖渝力负责人说。

目前，我市已培育京东方等一批市级工业设计中
心。在此基础上，锦晖陶瓷、长安汽车等多家企业被认
定为国家级工业设计中心，并吸引浪尖、博乐等众多知
名工业设计企业落户，形成了猪八戒、忽米网等一批

“互联网＋工业设计”服务创新平台。
接下来，我市将聚焦数字化设计与仿真技术，以重

大科研课题攻关和共性基础设施建设专项等方式，加
快构建“产业大脑+未来工厂”，用大数据、智能化加速
推动设计驱动型企业集聚发展。

系列布局：让工业设计“长个头”“长肌肉”
“上台阶”

要让“渝派”工业设计“长个头”“长肌肉”“上台
阶”，做好顶层设计尤为重要。为此，我市进行了一系
列布局：

出台一批产业刺激政策措施，包括编制《重庆市工
业设计振兴条例》、修订《重庆市级工业设计中心管理
办法》、研究成立重庆市设计之都促进中心等，以此培
育一批工业设计机构和设计人才，完成创新设计产品
商业成果转化的“最后一公里”。

搭建“总部+区县分中心+镇街工作站”三级设计
服务体系，以重庆市设计之都促进中心为载体，辐射建
成大足、秀山等多个区县分中心，设立多个乡镇工作
站，推广“设计意识”在基层一线渗透。

连续举办多届“智博杯”工业设计大赛、成渝地区
双城经济圈工业设计赋能大会等，搭建“政产学研用
金”平台，分级分类培育一大批设计驱动型企业及设计
师。

市经信委负责人表示，接下来我市工业设计及相
关环节将通过创新发展，为全市制造业“带来好设计、
制造好产品、实现好效益”。

其中，在发展设计驱动型企业环节，将持续完善
设计驱动型企业库、优秀工业设计师千人库、好设计
产品库，重点围绕“33618”现代制造业集群体系建
设，创建一批工业设计中心和工业设计研究院，释放
设计为产业创新、城市更新、乡村振兴及文旅融合赋
能效应。
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丰都车前是三峡库区特有的多年生珍
稀草本植物，主要分布在重庆市丰都县境内。

与普通车前属植物相比，其叶形狭长，
叶缘有1—5处三角形裂齿。

因野外分布窄、个体数量少，丰都车前
被称为“植物大熊猫”，2021年新发布的野生
植物保护名录将其列为国家二级重点保护
野生植物。

丰都车前根系发达，根系深扎于石缝
间，夏季水位上涨时，植株处于休眠状态；洪
水退却后，植株基部萌生新芽，重新成片生
长。较强的耐水淹特性，使其成为一种优良
的沙滩固土和固岸护堤植物。

此外，丰都车前还具有较高的药用价值
和园林观赏价值，植株3—5月开花，花冠淡
黄色，花蕊粉红，形似车轮，非常美丽。

“植物大熊猫”丰都车前

新闻链接>>>

▲丰都车前。 （受访者供图）

◀湖北宜昌秭归县，志愿者在
实施丰都车前野外回归。

（受访者供图）

本报讯 （新重庆-重庆日报首席记
者 张亦筑）3月12日，西部（重庆）科学城
发布消息：市农业科学院近日收到从特色作
物航天搭载移交活动上移交的170克太空
育种材料。它们在经过5个月的太空“出
差”后，顺利返回了科学城。此次搭乘神舟
十六号载人飞船完成太空“出差”的共有5
个种质资源，其中包括绿豆、水稻、番茄、油
菜以及川渝百姓情有独钟的儿菜种子。

这是重庆首次成规模、有组织地进行太
空育种。

据介绍，与传统育种技术相比，太空
育种的最大优势在于空间诱变材料的变
异率高、育种周期短，可在较短时间内创
制出高产、抗病、早熟等性质优良的种质
资源。

实际上，在此之前，市农科院就曾将一
些种质资源送入过太空。“为了把性状更稳
定、更有特色、更有前景的种子送入太空，这
次‘选送’的都是我们的‘王牌’种质资源。”
市农科院副研究员石有明说。

作为川渝两地秋冬菜品的顶流，儿菜
（学名抱子芥）是十字花科芸薹属芥菜种
的一个变种，俗称角儿菜、芽芽菜。2023
年初，两款表现最优的儿菜种子被送入太
空。

“得知种子安全返回，我很开心，满怀期
待！”市农科院蔬菜所研究员张谊模说，刚从

太空返回的儿菜种子，将进入种子库冷藏保
存，预计在今年八九月时播种。

“播种之后，我们会减少干预，使其性状
充分表现，然后从中找到有益的性状基因。”
张谊模表示，希望在3—5年内用这批太空
种子培育出性状更好的儿菜。

种子被誉为农业的“芯片”。将一粒粒
种子送入太空进行航天育种，为我国解决种
质资源“卡脖子”问题，提供了一条前景广阔
的路径。迄今，我国已多次采用太空育种的
方式，培育出新品系、新品种。

除儿菜种子以外，此次送入太空的“庆

油3号”和“庆油8号”油菜种子也是市农科
院自主选育的优质品种。其中，诞生于
2016年的特高含油品种“庆油3号”，含油
量达49.96%，一举创造了当时我国冬油菜
区含油量最高纪录。2019年，“庆油8号”
再次刷新纪录，含油量达51.54%，又一次领
跑全国。

“‘庆油3号’和‘庆油8号’的性状已经
很稳定，这次‘送’它们去太空，是为了优中
造优，找到含油量更高、更适合机械化生产
的新材料。”重庆市油菜产业体系创新团队
首席专家黄桃翠说。

太空“出差”5个月 重庆的儿菜种子回家了

新闻多一点>>>


